
Прилагательное в 
Древнеанглийском 

языке



Во всех древнегерманских языках прилагательные 
обладали след. типологическими признаками:

1. грамматическим согласованием с 
существительным, к которому они относятся;

2. склонением по двум формам в зависимости от 
определенности или неопределенности 
существительного, с которым связано 
прилагательное;

3. изменением по степеням сравнения.



Прилагательные мужского и среднего рода, 
склоняющиеся по неопределенной форме, 
принимают падежные окончания 
существительных с основами на –а;

Прилагательные женского рода, склоняющиеся по 
неопределенной форме, принимают падежные 
окончания существительных женского рода с 
основами на –о;

Прилагательные всех родов, склоняющиеся по 
определенной форме, принимают падежные 
окончания существительных соответствующего 
рода –n основ.



Сильное склонение (неопределенная форма – 
когда определяемое прилагательным 

существительное выступает в обобщенном 
значении)

 Сильное склонение прилагательных отличается 
от сильного склонения существительных тем, что 
формы некоторых падежей прилагательных при 
сильном склонении совпадают с формами
местоимений, 
а вся система сильного склонения 
прилагательных в целом представляет собой, 
таким образом, сочетание именных и 
местоименных форм. 



Местоименные формы, очевидно, представляют
собой более позднее наслоение в этой системе.

С этой точки зрения интересно отметить, что в 
готском языке в именительновинительном 
падеже единственного числа среднего рода 
прилагательных при сильном склонении 
употребляются две формы —
именная, с нулевой флексией (например, blind) и 
местоименная, с флексией -ata (например, 
blindata). 



По-видимому, в этом случае
процесс вытеснения именной формы 
местоименной формой еще не был завершен. 

В древнеанглийском языке таких случаев 
колебания между двумя формами не 
наблюдается.

Большая часть прилагательных при сильном 
склонении имеет
основу на -а в мужском и среднем роде и 
основу на -ō в женском роде.



Основы на -а, -ō
1) Односложные

Односложные прилагательные с кратким 
корневым слогом принимают в именительном 
падеже единственного числа женского
рода и в именительном и винительном падежах 
множественного числа среднего рода окончание
 -u; 



прилагательные с долгим корневым слогом не 
имеют в этих падежах никакого
окончания.

От других основ (на -i и на -u) в 
древнеанглийском языке сохранились лишь 
незначительные остатки.











2) Двусложные

Двусложные прилагательные часто теряют 
гласный второго слога перед падежным 
окончанием, начинающимся
с гласного.







Основы на -ja , -jō 

Эти основы представляют собой частный случай 
основ на -а, - ō. Корневой гласный подвергся 
перегласовке.





Основы на -wa, -wō

Основы на -wa, -wō также представляют собой 
частный случай основ на -а, -ō.





Склонение старых основ на -i совершенно 
совпало со склонением основ
на -ja, -jō. Сюда относятся, например, 
прилагательные brусе ‘хрупкий*,
swice ‘обманчивый’. 

Старые основы на -u представлены только 
формами
именительного падежа прилагательных wlacu 
‘теплый’ и cwucu ‘живой’.



Слабое склонение (определенная форма – 
если определяемое прилагательным 

существительное выступает в единичном 
частном значении)

Формы слабого склонения прилагательных 
совпадают с формами слабого склонения 
существительных во всех падежах (принимают 
падежные окончания существительных 
соответствующего рода –n основ),
кроме родительного падежа множественного 
числа всех родов.



Эта форма обычно оканчивается на -rа (в 
родительном падеже мн. ч.) 
(окончание, перенесенное
из сильного склонения).


